

Banco Base recorta su pronóstico del PIB de México a 1.6 desde 2.5%

Yolanda Morales
ymorales@eleconomista.com.mx

La economía mexicana pierde fuerza pese al contexto electoral que suele inyectar dinamismo. La inversión, el consumo y las exportaciones muestran signos de desaceleración y han llevado a Banco Base a recortar sus expectativas de crecimiento para este año.

Los expertos del grupo liderados por Gabriela Siller, estiman que la economía mexicana conseguirá un avance de 1.6% en el Producto Interno Bruto (PIB) de este año, en lugar del 2.5% que proyectaron anteriormente.

Esta es una de las previsiones más bajas que tiene el mercado, que según la encuesta más reciente de Citibanamex, es de 2.4%; se encuentra lejos del piso que tiene el rango de crecimiento económico que espera el gobierno federal, expuesto en los Pre Criterios 2025, que está entre 2.5 y 3.5% y es lejos aún del 2.7% esperado por el Fondo Monetario Internacional.

La experta había anticipado a **El Economista** que el arranque del año se apreciaba débil en una inercia que traía desde el último trimestre del 2023.

“Traíamos ya esa tendencia de debilidad. Es muy difícil pensar que vendría un repunte tras la fuerte desaceleración del último trimestre del año pasado”, señaló.

Se refiere al crecimiento trimestral de 0.8% que registró la economía en el último cuarto del 2023, que destacó como el peor desempeño desde el tercer trimestre del 2021.

Esto se ha agravado al comienzo del 2024 y se ha confirmado con el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) que en enero mostró una contracción mensual de 0.63%, siendo la mayor caída desde mayo del 2020. Un desempeño que además, completó cuatro meses consecutivos de contracciones mensuales, algo que no ocurría desde el periodo entre junio y septiembre de 2021.

Gasto, consumo e inversión, también se debilitan

De acuerdo con el análisis de Banco Base, en el gasto también hay señales de debilidad. El consumo en México mostró un retroceso mensual de 0.60% que fue la mayor contracción mensual desde febrero del 2023 que fue de 1.17 por ciento. Y fue el mayor retroceso para un mes similar desde el 2017.

En su comparación anual, el consumo privado registró un crecimiento de 1.90% desacelerando fuertemente desde el crecimiento de 5.50% en diciembre. Los expertos de Base argumentaron que se trata del avance más débil desde la contracción de 6.23% registrada en febrero del 2021.

Un elemento que había sido determinante para la actividad económica, es la inversión fija bruta. Sin embargo, los expertos de Base señalaron un estancamiento avanzando 0.14% mensual en enero pero sin mostrar un crecimiento desde septiembre del 2023.

De acuerdo con ellos, desde agosto del 2023 a enero del 2024, la inversión fija bruta registra una contracción de 1.63 por ciento.

Preocupante

Para los expertos de Base, el desempeño negativo de la actividad al comienzo del año es preocupante, pues normalmente al tratarse de año electoral en México, debería observarse un mayor dinamismo.

Históricamente, desde 1980, el PIB ha crecido en promedio 2.92% en años de elecciones presidenciales frente a un promedio de 2.72% en el resto de los años.

“Inclusive resulta preocupante también que el deterioro de la actividad económica ocurra al comienzo del año pues en los siete años de elecciones presidenciales anteriores, desde 1982, la expansión se concentró en el primer semestre, con el PIB creciendo a una tasa trimestral promedio de 0.72% y desacelerándose a una tasa trimestral promedio de 0.16% en el segundo semestre”, precisaron los expertos.